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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 42 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a dieciocho de agosto del año dos mil veintidós, siendo las 

11:08 horas de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 

42 del Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  

Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 

Secretaria Municipal Sra. María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes 

concejales: 

           Sr. Javier Santibáñez Báez 

           Sr. Carlos Carrillo Contreras 

           Sra. Parmenia Aburto Aburto 

           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Marco Saavedra Carrasco 

 

Además, se encuentra presente: Srta. Fernanda Ochoa directora DIDECO,   

 

            

Sr. Alcalde: Siendo las 11:08 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 

día jueves 18 de agosto de 2022. 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

4.1.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL; APROBACION MODIFICACIÓN 

PRESUPUESTARIA N° 5 DE LA I. MUNICIPALIDAD. PRESENTA TAMARA PASTEN DIRECTORA 

SECPLAN, SR. GUIVANNI NIÑO, DAF, SR. JOSE OPAZO JEFE DE FINANZAS. 

 

4.2.- PRESENTACIÓN ADECO AÑO 2022 ESCUELA COLLILELFU, ESCUELA ESPAÑA, ESCUELA 

FRANCIA Y LICEO ALBERTO BLEST GANA. PRESENTA UN REPRESENTANTE DE CADA ESCUELA  
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4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL; APROBACION PROGRAMA BIENVENIDA 

PRIMAVERA 2022.PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA OCHOA 

 

4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL; APROBACION PROGRAMA ACTIVIDAD EN 

CONMEMORACION A LA MUJER INDIGENA. PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA 

OCHOA 

 

5.- VARIOS 

 

DESARROLLO 

 

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

Secretaria municipal(s): En esta oportunidad no se remitió actas Sr. Alcalde.  

Sr. Alcalde: queda pendiente el acta.  

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

Secretaria municipal:  

 

3.- CUENTA 

 

Sr. Alcalde: el día 11 de agosto tuvimos la visita de la ministra de medio ambiente Maisa 

Rojas. 

El viernes 12 de agosto día del dirigente vecinal y social en donde estuvimos con una gran 

cantidad de dirigentes de nuestra comuna, una muy buena actividad agradecer a quienes 

hicieron posible la actividad y a quienes participaron, se destacaron diferentes dirigencias 

locales. 

El mismo día viernes 12, inicio de la temporada en la reserva Mocho Choshuenco 

presentación ruta Riñihue mochos Choshuenco esto fue una presentación de participación 

ciudadana donde se dio a conocer el proyecto del tramo y de las diferentes intervenciones 

que se van a realizar; el mismo día viernes 12 la gala del conjunto folclórico Aliwen. 

Sábado 13 de agosto tuvimos la inauguración de temporada de la feria amigos del tren, la 

presentación del plan de emergencia habitacional junto al seremi de vivienda señor Daniel 

Barrientos y ahí tuvimos la segunda reunión de la mesa comunal de vivienda, donde se dio 

a conocer el mismo plan y las diferentes gestiones que se han realizado 

El día martes 16 de agosto reunión telemática con la ministra del interior Izkia Siches e inicio 

del proceso del PLADECO con funcionarios municipales 

El día miércoles 17 de agosto participamos en reunión con el subsecretario del interior señor 

Manuel Monsalve y las diferentes alcaldesas y alcaldes de la región. 

Participación en el seminario fenómenos de las parcelaciones en el contexto acciones y 

propuestas, este seminario lo organizó la municipalidad de Puerto Varas y de Valdivia, 

donde se estuvo abordando esta temática que es una realidad a nivel nacional que ha 

generado bastantes problemas temática que se debe legislar, aunque ya existe la 

legislación al respecto y simplemente hay que aplicar algunas normativas desde los 

departamentos de obras municipales. 

Encuentro con los cerveceros que la comuna para dar a conocer la adjudicación de un 

proyecto FRIC, que es un proyecto de innovación para la producción de levaduras con 

especies locales, sin lugar a dudas van a apoyar el desarrollo de la cerveza local existe la 

agrupación de cerveceros son 7 cerveceros agrupados y es un proyecto de 24 meses que 

se desarrolla con la Universidad de Chile por un monto de más de 200 millones de pesos 

esto también fue apoyado por la corporación de fomento y productivo así que sin lugar a 

dudas es un buen avance un buen desarrollo para la comuna.  
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Algunos de los puntos varios que se han solicitado, antes de ingresar a Concejo estuvimos 

viendo uno que se había planteado que tenía que ver con el taekwondo, la reunión que 

se citó de la comisión de mujer y equidad de género ya se realizó. 

Ante la solicitud de arreglos de caminos, que me imagino que también van a estar entre 

sus puntos varios; hemos tenido problemas con las maquinarias ya que están con problemas 

mecánicos y eso nos ha retrasado bastante en mantenciones y además del tiempo, me 

imagino que irán a hacer algunas consultas en cuanto al arreglo de la maquinaria hasta el 

momento se ha hecho un gran avance presupuestario para mantener el funcionamiento 

de las maquinarias y creo que esto responde también al trabajo que se ha estado 

realizando, se ha estado trabajando y en comparación al año anterior este año ha habido 

más movimiento y más trabajo de los vehículos y también produce más desgaste y 

deterioro, así que mientras no podamos hacer renovaciones lamentablemente vamos a 

seguir sufriendo el mismo problema. 

Concejal Carrillo: quería consultarles si la motoniveladora también está con problemas 

Sr. Alcalde: en estos momentos no sé, tendría que hacer la consulta al departamento de 

obras. 

Concejal Carrillo: gracias alcalde 

Sr. Alcalde: eso es lo que puedo mencionar en cuanto a los diferentes puntos varios que se 

han estado solicitando.    

 

4.- TABLA 

 

4.1.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL; APROBACION MODIFICACIÓN 

PRESUPUESTARIA N° 5 DE LA I. MUNICIPALIDAD. PRESENTA TAMARA PASTEN DIRECTORA 

SECPLAN, SR. GUIVANNI NIÑO, DAF, SR. JOSE OPAZO JEFE DE FINANZAS. 

 Sr. Alcalde: esto pasó por la comisión de Finanzas. 

concejal Saavedra: efectivamente pasó por la comisión de Finanzas, estuvo presente quien 

les habla presidente de la comisión y la concejala Alejandra Martínez, agradecer la 

asistencia de nuestra colega Parmenia Aburto que siempre está presente, esto se aprobó 

señor alcalde. 

Sr. Alcalde: gracias concejal.  cómo no hay más consultas sobre el tema sometemos a 

votación. 

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo. 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA MODIFICACIÓN 

PRESUPUESTARIA N° 5 DE LA I. MUNICIPALIDAD, EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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4.2.- PRESENTACIÓN ADECO AÑO 2022 ESCUELA COLLILELFU, ESCUELA ESPAÑA, ESCUELA 

FRANCIA Y LICEO ALBERTO BLEST GANA. PRESENTA UN REPRESENTANTE DE CADA ESCUELA. 

Sr. Alcalde: esto también pasó por Comisión de Educación 

Concejala Aburto: Buenos días para todos los presentes, un gusto de poder estar en la sala 

de Concejo gracias por eso señor alcalde, el día de ayer tuvimos nuestra reunión con los 

representantes de las escuelas de Los Lagos y del Liceo bicentenario Sra. Patricia Inostroza, 

escuela nueva Collilelfu el señor Maximiliano Chico, de la escuela Francia don Juan 

Figueroa jefe de UTP, de la escuela nueva España la señorita karime Zúñiga y la señorita 

Natalia Oyarzun representante del departamento de educación jefa de UTP, en esa 

instancia cada  uno de los establecimientos educacionales representados por las personas 

antes nombradas dieron a conocer su proyecto Adeco, en ellos se mencionaron los 

objetivos, las estrategias y la evaluación para este proyecto; además se destacó la 

participación y la aceptación que tuvo el proyecto en sus respectivos establecimientos 

educacionales sobre todo los colegas que van a hacer partícipes de este proyecto. 

también entregaron el formulario de inscripciones, el convenio que está en poder de la 

señora María soledad, porque ellos deben adjuntar algunos datos para poder seguir el 

curso del proyecto, felicitar a los señores directores, equipos directivos en general por esta 

iniciativa que sin duda alguna va a mejorar la calidad de la educación de nuestros 

estudiantes en la comuna, nosotros estamos luchando y pensando siempre como poderla 

mejorar y una de esas mejoras es esta instancia de poder realizar el proyecto Adeco. 

Sr. Alcalde: muchas gracias presidenta. ¿alguna consulta? 

Concejal Carrillo: como lo mencioné en la comisión, volver a repetir un poco el tema de 

que esto es muy importante en el sentido de que viene a fortalecer algo muy importante 

como es el aprendizaje darle valor a esto como corresponde dado que la educación es 

una de las bases fundamentales de todas las suciedades, así que junto con aprobar felicitar 

el trabajo de cada una de las personas que están postulando a este proyecto y claramente 

vuelvo a repetir un frase que dije ayer, “quien siempre está enseñando también tiene que 

aprender”. 

Secretaria municipal: hacer mención señor alcalde de los cuatro proyectos que se 

presentan 3 corresponden a la retroalimentación y acompañamiento en aula y 1 al taller 

de video. 

Sr. Alcalde: correcto 

Concejal Aburto: señor alcalde se me quedó decir que la escuela Nevada no participó de 

este proyecto por dos causales; una por la cantidad de matrícula y la otra es porque la 
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dirección del colegio está en proceso de renovación, así que eso también para que quede 

en acta. 

LOS PROYECTOS SON LOS SIGUIENTES: 

ESCUELA COLLILELFU 
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ESCUELA FRANCIA 
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ESCUELA NUEVA ESPAÑA 
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Sr. Alcalde: yo no tengo más que agregar solo felicitar el trabajo y por supuesto que todas 

estas acciones son compromisos de los equipos directivos tendientes a mejorar la 

educación, la retroalimentación principalmente, la escuela Collilefu ya está innovando con 

un videoclub que sin lugar a duda va a apoyar a las diferentes gestiones, así que 

agradecerles y felicitarles.  

Concejal Saavedra: felicitar a cada colegio por el trabajo que están realizando ya que es 

muy bueno y felicitar a la colega Aburto ya que es la indicada por haber sido docente y 

tiene claro lo que se debe hacer en los establecimientos de educación. 

Sr. Alcalde: esto es solo presentación así que se da cumplimiento a la normativa. 

 

4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL; APROBACION PROGRAMA BIENVENIDA 

PRIMAVERA 2022. PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA OCHOA. 

 

Sr. Alcalde. Esto paso por la comisión de finanzas. 

Concejal Saavedra: efectivamente paso por la comisión de finanzas, felicitar a la 

profesional por su trabajo y esto fue aprobado por la comisión de finanzas.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, quisiera comentarles un poquito ya que esto está 

siendo visto por los vecinos a través de las redes, este es un programa desde la dirección 

de desarrollo comunitario en la oficina de inclusión y adulto mayor que se va a realizar el 

día 8 de septiembre y está considerado en general un espacio de diversión y reencuentro 

para las adultas y adultos mayores de nuestra comuna en el marco del inicio de la estación 

primaveral más de 300 adultos mayores, en las diferentes agrupaciones y el programa 

vínculos. ¿alguna consulta? 

Concejal Carrillo: quisiera ser un poco de referencia dado que el presupuesto que se 

aprobó para esta actividad es un poco macro un poco esquinazo y hago una invitación a 

los colegas de poder hacer lo mismo que la otra vez cuando también se hizo una actividad 

para los adultos mayores en donde algunos aportamos un granito de arena para que sea 

un poquito más contundente dado que es por nuestros adultos mayores lo que estamos 

haciendo entonces creo yo lo personal ya comprometí a la directora un aporte e invitó al 

Consejo y a usted alcalde en lo posible hacer un cariñito a esto. Junto con esto saludar la 

iniciativa que una vez más estemos en pos de poder hacer que nuestros adultos mayores 

se sientan queridos amados y aceptados. 

Sr. Alcalde: por supuesto en esta oportunidad es bueno el dicho que dice que no sepa tu 

mano izquierda lo que hace la derecha en ese contexto es una muy buena muestra el que 

cada 1 haga sus aportes y creo que esta es una de las instancias. 

Concejal Saldías: quisiera agregar y aprovechar que el Consejo se transmite para poder ver 

un poquito más en profundidad el programa, ya que esto se ve primeramente en comisión 

y luego solo se ve la aprobación en la transmisión mi idea es que ahora pudiésemos 

conocer un poco más el programa para la opinión pública. 

Directora DIDECO: muy Buenos días, gracias alcalde concejalas y concejales señora María 

soledad, agradezco el espacio para que los vecinos y vecinas puedan conocer un poquito 

más en detalle en qué consiste esta actividad, como bien decía el alcalde esta actividad 

tiene como objetivo generar un espacio de diversión y reencuentro para nuestros adultos y 

adultas mayores, para eso es que se solicita en este caso un presupuesto para alimentos, 

entre la información enviada está un listado de lo que se solicita si lo pueden ver es algo 

bien concreto; harina, aceite, levadura, esto es porque se van a cocinar sopaipillas ya que 

la intención de este espacio es hacer una especie de malón que cada adulta y adulto 

mayor pueda llevar algo para compartir, pero obviamente nosotros como municipio y la 

idea es poder recibirlos con algo, en esta oportunidad con una sopaipilla con pebre por 

ello también se pide tomate, cebolla, cilantro, sal y la idea que de parte de la dirección 

con Pamela, Madeleine y con todo el equipo vamos a estar preparando las sopaipillas y el 

pebre; obviamente como los recursos son pocos y la idea es que nos duren desde aquí a 
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fin de año es por eso que se pide algo tan específico y obviamente el café, hiervas mate 

que es una de las cosas que los adultos mayores más solicitan. 

Por otro lado, cómo es un espacio de diversión y la idea es poder generar esa atmósfera es 

que se contrata también a una artista que se llama Marisol Arzola, ella ha generado gratos 

espacios para nuestros adultos mayores por esto se escoge a ella para que realice el show 

ese día y en la minuta está como adjunto de honorarios por qué se le cancela a ella como 

persona. 

Concejal Saldías: muchas gracias alcalde. 

Directora de DIDECO: aprovechar de mencionar que si bien ya está la fecha el horario ya 

se hicieron las gestiones con la rayuela ya está pedido el espacio, se les hará llegar la 

invitación a cada uno de ustedes, pero desde ya les dejamos la invitación para que puedan 

agendarlo y contar con su participación.  

Sr. Alcalde: muchas gracias directora, gracias concejal porque estoy de acuerdo con usted 

que es totalmente necesario hacer esta aclaración del programa para que los vecinos 

también sepan en qué consiste y participen ese día. 

sin más observaciones sometemos a votación. 

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo.  

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PROGRAMA BIENVENIDA 

PRIMAVERA 2022. 
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4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACION PROGRAMA ACTIVIDAD EN 

CONMEMORACION A LA MUJER INDIGENA. PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA 

OCHOA. 

Sr. Alcalde: adelante directora y presidente comisión de finanzas que paso por ella. 

Concejal Saavedra: viendo el programa en comisión me parece muy bueno esto y 

entiendo que es primera vez que esto se realiza en la comuna. Esto fue aprobado por la 

comisión.  

Sr. Alcalde: gracias concejal, pasamos al detalle directora.  

Directora DIDECO: como bien mencionaba el concejal este es primera vez que se realiza 

en la comuna, es importante mencionar que si bien la dirección es DIDECO acá están 

involucrada las oficinas de primeras naciones con el profesional de Ignacio Retamal, la 

oficina de la mujer y equidad de género con Paulina Lovera y también el apoyo de algunos 

profesionales del programa de desarrollo territorial indígena PDTI que es del departamento 

rural; esta actividad se va a conmemorar el día 5 de septiembre y es para la mujer indígena 

la idea es poder realizar una actividad en el Centro Cultural estación Collilelfu, entre el salón 

Emilio Ocares y la casona, la idea es poder mostrar a la comunidad y reconocer el trabajo 

que realizan las mujeres pertenecientes a la etnia indígena de nuestra comuna, en cuanto 

a quienes producen y elaboran ciertos productos tanto como hortalizas o también 

productos de artesanía, en cuanto al presupuesto que se solicita en esta instancia es para 

poder reconocer a 3 mujeres indígenas que se destaquen por su labor, son muchas las 

mujeres destacadas el día de ayer en la comisión sostuvimos un diálogo frente a esto de 

que son muchas las mujeres que tienen diferentes emprendimientos, algunos para ir en 

sustento económico para sus propias familias y otras como ideas de pequeñas y medianas 

empresas pero la idea es poder reconocer ese valor también instaurar el concepto de 

interculturalidad en nuestra comuna y qué mejor que escoger este día para comenzar a 
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generar este tipo de actividades, el presupuesto es para 3 galvanos de madera que se 

solicitarían para esta actividad. 

Sr. Alcalde: muchas gracias directora, tal como se menciona esta es la primera actividad 

que se va a realizar en este marco el día de la mujer indígena tiene una connotación muy 

especial como municipio y como administración por supuesto que lo hemos querido realizar 

y ahí agradecer el trabajo desde la dirección de desarrollo comunitario por enfocarnos y 

generar este tipo de programas. no habiendo más consultas sometemos a votación 

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo. 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PROGRAMA ACTIVIDAD EN 

CONMEMORACION A LA MUJER INDIGENA, EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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5.- VARIOS. 

 

5.1.- Concejal Santibáñez: con respecto a los puntos varios de esta semana manifestarle mi 

preocupación debido a que son varias las funcionarias de nuestro departamento de salud 

las cuales se han quejado con nosotros debido al acuerdo o a el incumplimiento del 

acuerdo que tenía la administración con ellas que son beneficiarias del bono sala cuna, 

hay un documento formal alcalde que se les entregó firmado por la dirección con fecha 

19 de mayo en el cual se asumía el compromiso y obviamente es un asunto legal también 

pero a la fecha no han tenido ninguna respuesta con respecto al pago de este bono de 

sala cuna, están preocupadas porque algunas de ellas han adquirido obligaciones con 

personas que les están cuidando sus hijos y no han recibido respuesta de cuándo se va a 

hacer efectivo este beneficio yo entiendo que aquí no hay mucho que alegar si 

corresponde o no sino que hay que ver cómo pagarlo, buscar los recursos y entiendo que 

siempre es complicado el tema de considerar recursos que no están establecidos en el 

presupuesto o que no vienen financiados en salud pero acá no hay mucho más que 

hacerle, el último reclamo fue el día de ayer así que hasta el día de hoy no han tenido 

respuestas. 

Sr. Alcalde: voy a hacer la consulta concejal porque esto hace tiempo ya lo dejamos, mi 

voluntad como ya lo había mencionado es realizar el pago del bono de sala cuna y así 

también di las instrucciones para ello me imagino que quizás están terminando de hacer 

algún tema administrativo pero el pago se realizará solicitaré que sea a la brevedad. 

Concejal Santibáñez: lo mencionaba alcalde porque ya ha pasado el tiempo, lo otro 

alcalde es poder hacer los reclamos correspondientes con respecto a las externalidades 

que ocurren con las obras del paso a nivel con el enlace a la ruta 5, en este caso hay artos 

reclamos porque para allá circulan todos los vecinos que viven en las vertientes villa los ríos 

villa los alcaldes y el principal problema que hay es el acceso peatonal porque hay está 
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muy sucio y hay pocas medidas de seguridad para los vecinos que por ahí circulan, ahora 

también se entiende que cuando hay temas de temporales el barro eso es entendible ya 

que hay cosas imponderables que no se van a poder andar siempre un paso adelante pero 

de todas maneras me fui a dar una vuelta al sector y lo que es seguridad las medidas son 

prácticamente mínimas por no decir nulas y también tienen muy poco cuidado con el tema 

de la limpieza en el lugar del trabajo 

Sr. Alcalde: pediré al departamento de obras que vaya porque ahí corresponde, tengo 

entendido que ya fueron y que la empresa estuvo en contacto con el departamento de 

obras, pero voy a pedir que vuelvan a acudir y que mantengan ahí el tema de la limpieza 

ya que es clave. 

Concejal Santibáñez: yo sé que es imposible mantener todo como estaba y eso se lo 

comenté a los vecinos, pero tampoco se ve el esfuerzo de ellos por tratar de mantener más 

limpio. 

lo otro una preocupación que tengo por una información que obtuve de muy buenas 

fuentes pero no la puedo revelar, voy a hacer como los periodistas que no pueden revelar 

su fuente, es que pueda usted indagar o solicitar información sobre los recursos que estaban 

destinados y que en algún momento se anunciaron para el asfalto de Colo Colo, en algún 

momento era un compromiso de vialidad realizar el asfalto básico de este sector poder 

cubrir este camino y había un compromiso con los vecinos, la información que yo tengo 

que es lamentable dice relación que en algún momento la administración anterior de 

vialidad tomó la decisión de tomar esos recursos que estaban para el asfalto de Colo Colo 

y llevarla para hacer reparaciones en la ruta que une los lagos con Nontuela y que hoy en 

día no estarían los recursos para el asfalto de Colo Colo, eso me parece grave alcalde 

porque es un compromiso que había de ese servicio con la comuna y los vecinos del sector 

y me aparece que a lo menos debiésemos tener la certidumbre de poder saber cuándo se 

va a concretar si no se puede ahora ver si en algún momento se optó por esa decisión de 

emergencia ver cuando se tienen que reponer a la brevedad estos recursos porque el 

camino del sector Colo Colo es un compromiso y usted lo sabe y está al tanto que está 

pendiente, por lo que si sacaron las Lucas de ese camino deben devolverlas sobre todo 

con todos los problemas que tenemos con las mantenciones de los caminos y los problemas 

que han llevado eso. 

lo otro alcalde es que pueda informarnos a mí y demás concejales la existencia o no de 

una faena de extracción de áridos en el sector Enco, ahí tengo la duda de si eso 

pertenecería a los lagos OA Panguipulli, pero se comentó en una reunión que existe una 

faena de extracción de áridos 

Sr. Alcalde: en la participación ciudadana se menciono  

Concejal Santibáñez: ahí sería bueno tener la información de esta extracción de áridos en 

el sentido de saber si está dentro de la comuna de los lagos o no y aquí dimensiones 

correspondería a la intervención, porque tengo entendido que si es para caminos fiscales 

ellos quedan exento de pagos. 

Sr. Alcalde: exacto, comentarles que eso está relacionado con el proyecto del camino a 

Enco, pero igual se va a enviar la información. 

Concejal Santibáñez: me lo imaginaba, es importante conocerlo porque es un sector que 

está bien lejos y así como se va a hacer esa faena de extracción que obviamente es 

necesaria para el camino saber también sí cuenta con todas las autorizaciones, la 

normativa, si están las medidas de mitigación, sobre todo alcalde pensando que si 

queremos fomentar hacia el sector de Choshuenco el turismo y el patrimonio ambiental de 

la comuna………… 

Concejala Martínez: ese día estuvimos en la participación ciudadana con el colega Carrillo 

me parece y explicaron que eso era específicamente para hacer ese tipo de trabajo qué 

es la ruta Enco Riñihue que se iba a extraer el ripio, pero a su vez se iba a rellenar con los 

mismos escombros de la ruta que se intervendrá.  
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Concejal Santibáñez: entonces más importante aún que podamos tener la información 

porque si nos pregunta algún vecino podamos responder con veracidad.  

Sr. Alcalde: Es bueno lo que menciona porque dentro de todo lo que es las solicitudes de 

información a veces 1 no alcanza a tenerla toda, como en el caso de usted que no tendría 

por qué saber todo el quehacer en ello, pero sí es importante una cosa con respecto a esto 

para la tranquilidad que es el mismo funcionamiento que habíamos planteado en la 

comisión de fiscalización para todos los permisos existentes entonces esa comisión está 

decretada van a comenzar también el trabajo en conjunto con ir terminando la ordenanza 

de extracción de áridos y ahí también se hará la fiscalización algo que anteriormente no 

pasó ya que todos estos años hacia atrás no se fiscalizaba lo que se sacaba o no con las 

autorizaciones o con las concesiones de extracción de áridos y esto va a ser obligatorio 

para todos de aquí en adelante así que para tranquilidad suya y tranquilidad de la 

comunidad y es lo que corresponde finalmente. Acá decir también que es muy importante 

que la comunidad Participe cuando existan los procesos de participación ciudadana para 

los proyectos como esto porque ahí por ejemplo en el de la ruta de Enco se dio a conocer 

esto y ahí se pueden realizar todo tipo de consultas así que los llamó a estar atento a los 

procesos de participación ciudadana para este tipo de proyectos. 

Concejal Santibáñez: mi último punto vario, es más solicitud de que nos puede informar con 

respecto de la situación de 2 funcionarios que se nos presentó acá en el Consejo de que 

ellos estaban a la espera de jubilar y a la fecha me comentan que ellos tienen un estado 

de incertidumbre que no es muy claro, ellos son don Carlos Román y la señora Eugenia Solís, 

poder nosotros saber también porque en algún momento se nos informó que iba a ser de 

una manera y no va a ser así van a haber cambios, hoy en día ellos están en una situación 

en donde sienten que están solos y en bastante incertidumbre, entonces ahí también 

pedirle a usted que solicite a quien corresponda que puedan informarles ya que 

independiente de que sus expectativas no se puedan cumplir yo siento que hay un tema 

de falta de comunicación de parte de departamento con ellos porque lo que ellos quieren 

es tener una respuesta final. 

Sr. Alcalde: en eso concejal, hemos tenido contacto con ellos quizás por la situación 

puedan tener este sentimiento pero también el planteamiento es poder buscar todas las 

aristas para poder generar finalmente el pago nosotros lo aprobamos en el Concejo 

Municipal cuando lo íbamos a hacer efectivo, la dirección de control lo observó dijo que 

no se ajustaba a derecho, pero no solo pasó eso sino que no tuvimos una propuesta de 

cómo hacerlo por parte de la misma dirección, por lo que eso nos ha llevado tiempo, pero 

se está trabajando para buscar la solución. 

5.2.-Concejal Carrillo: a través de un oficio quisiera hacerle saber una situación qué me 

manifestó un vecino en referencia de una situación que está ocurriendo en el cementerio 

municipal donde el manifiesta que en varias oportunidades productos de trabajos que se 

hace en el cementerio la sepultura de su padre ha sufrido maltratos, le tiran los escombros 

o cosas así, él solicita que se pueda regularizar eso , creo que él ha presentado su malestar 

en la dirección del cementerio pero no ha tenido respuesta, aquí le hago entrega del oficio. 

Sr. Alcalde: ¿el nombre de la persona o el número telefónico para contactarlo? Me plantea 

solo la situación, pero no los datos de la persona afectada.   

Concejal Carrillo: lo voy a tratar de conseguir. 

Sr. Alcalde: no se preocupe de ahí lo vemos.  

Concejal Carrillo: bueno, lo otro es una situación en calle conductor Núñez y es aquí la 

pregunta de la motoniveladora.  

Sr. Alcalde: me respondieron y me dijeron que estaba en mantención la próxima semana 

la motoniveladora estaría funcionando.  

Concejal Carrillo: es el tramo de ingreso a la comuna por detrás del liceo, está en pésimas 

condiciones, la misma situación tiene el sector la rotonda que también es un tramo corto, 

ambos espacios están en paupérrimas condiciones alcalde es urgente dar solución.  
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Sr. Alcalde: el tema es que la motoniveladora se encuentra en esas condiciones, quisiera 

dar una respuesta diferente pero no puedo porque es la realidad.  

Quiero comentarles que he solicitado que se genere un proyecto de reposición de 

motoniveladora y retroexcavadora para poder presentarlo en circular 33 extra a los 

vehículos que tienen que llegar este año esos nos permitiría estar un poco mejor.  

Concejal Carrillo: también hacerle mención que la ruta que va desde Los Lagos a 

Panguipulli aproximadamente en el kilómetro 5, pasado el sector el cuatro hay un hoyo 

tremendo alcalde que en cualquier momento puede generar una tragedia, porque la 

gente tiende a eludir el hoyo cruzándose a la otra calzada, ojalá se pueda oficiar a vialidad 

para que lo vean lo antes posible.  

Lo otro es el tema que se estaba dando en el sector Quilmes con la basura, pero igual me 

entere que de alguna manera era producto de la falta de los camiones, solicitar alcalde 

que lo antes posible se subsane esta situación. 

Sr. Alcalde: esta subsanado, le mostrare unas fotografías. 

Concejal Carrillo: fantástico alcalde, yo igual le traigo unas fotografías acá.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal 

5.3.- Concejala Aburto: yo quiero hacer llegar a usted la inquietud de los taxistas que hace 

2 semanas o 3 que tuvieron una reunión con usted con respecto a los taxis piratas, usted 

quedo de dar una respuesta y hasta el momento la siguen esperando.  

Sr. Alcalde: nosotros hicimos la solicitud al ministerio de transporte y telecomunicaciones, 

sobre las fiscalizaciones que habíamos comprometido por una parte además del espacio 

que se les dio a ellos, lo otro que básicamente es una reunión que teníamos que ver, esa la 

vamos a agendar y acuso recibo porque ellos nos enviaron una documentación que yo les 

pedí. 

Concejala Aburto: gracias sr. alcalde. Lo otro es un problema que tiene la salida de la sede 

de Las Lajas, hay unos arbustos demasiado grandes y sus ramas tapan la visibilidad y eso e 

cualquier momento va a originar un accidente, por lo que es considerado por los 

conductores y vecinos que es muy perentorio que se le dé una solución de corte a esas 

ramas.  

Sr. Alcalde: gracias concejala  

Concejala Aburto: de parte de los asistentes de la educación le traigo la consulta de cómo 

va el traspaso, la documentación y todo lo que deben tener, porque esto ya se aproxima 

y tienen esa inquietud. 

Sr. Alcalde: me oficiaron desde la división de implementación de servicios locales, nos 

remitieron el día de ayer el ordinario con las observaciones y tenemos plazos para poder 

subsanar que es hasta el primero de septiembre.  

Concejala Aburto: gracias alcalde 

Concejal Carrillo: saldré a contestar una llamada urgente alcalde 

Sr. alcalde: adelante concejal 

5.4.- Concejala Martínez:  tengo que dar cuenta de la reunión de la comisión de mujer y 

equidad de género que tuvimos el día de ayer, estuvo presente mi colega Parmenia Aburto, 

el colega Carlos Carrillo quienes son parte de esta comisión, la reunión fue a las 15 horas en 

esta misma sala, tuvimos una presentación de parte de la oficina de la mujer, pero en esta 

oportunidad presento la directora de DIDECO Srta. Fernanda Ochoa referente a las 

actividades programadas para el día 30 de agosto del año en curso, esto se trata de un 

taller de liderazgo y participación en áreas, oficios y carreras no tradicionales para las 

mujeres, invitan a reflexionar frente a la inequidad de género persistente que existe y sobre 

cómo podemos cambiar esta realidad. Esta actividad se va a llevar a cabo el día 30 de 

agosto y nos invitan a todas las concejalas, todos los concejales y a la comunidad completa 

especialmente a las mujeres, de las 9:45 a las 10 es la bienvenida e inscripción de los 

participantes, luego a las 10: 05 min iniciamos la actividad y dando la bienvenida a los 

asistentes y autoridades invitadas. Acá tengo la programación que se las enviare.  
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El segundo punto en tabla de comisión fue la presentación del nuevo profesional que se 

integra al centro de la mujer de nuestra comuna sr. alcalde, Carla González Vásquez. 

Presento la Srta. Marilyn Delgado Monje y la Srta. Cecilia González Barría, principalmente 

cómo funciona el centro, actividades que están haciendo ellas para prevención de 

violencia contra la mujer, dieron el fono de contacto y promoción de estas mismas 

actividades. Nos dieron a conocer que el centro va a salir a terreno, tiene actividades 

programadas en el sector el Salto, en Riñihue, en Folilco y Antilhue, esto me parece fabuloso 

ya que era una de las cosas que habíamos solicitado. 

Quiero comentar a ustedes y a los vecinos que nos ven por las redes sociales que estuve en 

una reunión de fiscalización  como parte de la comisión de medio ambiente, esta comisión 

la preside mi colega Javier Santibáñez, pero como yo también pertenezco a ella me tome 

la atribución de ir y por supuesto debido a una denuncia de unos vecinos principalmente 

en las redes sociales, denunciaron algunos peces que estaban muertos a orillas del rio 

Quinchilca, al día siguiente de la denuncia tome la decisión de ir a fiscalizar con el equipo 

municipal de medio ambiente, con la encargada Ruth Echeverría, un fiscalizador municipal 

también, además de los de SERNA PESCA que estuvieron ese día en el rio haciendo la 

fiscalización correspondiente a su organismo, pudimos evidenciar que hubo trabajo de 

maquinaria reciente en el lugar, específicamente extracción de áridos en la ribera sur del 

rio, siendo que la rivera norte es la que tenía permisos para esta extracción. Mencionarles 

que se ofició a los organismos correspondientes para las opiniones técnicas, dirección 

general de aguas por eventual contaminación de esta, dirección de obras hidráulicas para 

verificar zonas para extracción, que la zona coincida con la declarada en el proyecto, cosa 

que no era así como le comente anteriormente, superintendencia de medio ambiente por 

mortalidad de peces y posible relación con las actividades que allí se realizaron; además, 

tomando en cuenta que ese día nos dijo SERNAPESCA  que en esta época los peces están 

en veda, entonces están mucho más expuestos y pueden ser dañados con más facilidad. 

Con la fiscalización se notificó a la empresa Harcha porque el inicio de la extracción no fue 

notificado a la municipalidad y gracias a la fiscalización se han podido hacer las 

notificaciones correspondientes.  

Sr. Alcalde: solo para mencionar algo sobre las fiscalizaciones que se hicieron, se oficiaron 

a los diferentes servicios correspondientes, SERNAPESCA, la superintendencia de medio 

ambiente y la DOH. 

Concejal Saldias: ¿ellos deben fiscalizar? 

Sr. Alcalde: Se les oficio para que lo hagan, pero el municipio igual debe hacerlo, por esto 

se envió a la encargada del departamento de medio ambiente.    

Frente a esto se pueden hacer estas denuncias a través de redes sociales y ustedes verán 

si las tomas, pero también pedir que lo hagan personalmente en las oficinas.   

Concejala Martínez: en relación con eso quiero felicitar a la profesional de medio ambiente 

por su compromiso. 

El último punto que traía lo toco el colega Javier, que tenía que ver con el bono de sala 

cuna de las funcionarias en salud es algo que también me preocupa y le hago el encargo 

de que pueda verlo a la brevedad.  

Sr. Alcalde: gracias concejala 

5.5.-Concejal Saldias:  bueno ya sé que hay harto trabajo en relación a todo lo que se está 

haciendo en la comuna y no traigo puntos varios si no consultas en torno a lo que ya hemos 

presentado acá para irle haciendo seguimiento, ya que como usted sabe alcalde cada 

vez que nosotros traemos algo a esta mesa es para dar solución y tratar de poder cumplir 

con los requerimientos de los vecinos, esa es la idea de esto y quiero recordar algunos; las 

bazas par el puente de pueblo hundido, están a la espera de las cotizaciones para la 

compra de material para lo que es la reposición de la pared en el paseo peatonal lo que 

se estaba prestando para que ingresen a terrenos particulares, no sé si ya tienen fechas 

para la adquisición de estos materiales alcalde. Lo otro es agradecer la buena disposición 
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de su jefa de gabinete la Sra. Lidia en el tema de las reuniones para mañana a la que hago 

la invitación a mis colegas Javier y Carlos con Huiña – Huiña y sector Collilelfu. 

Lo otro es si existe ya respuesta ante la presentación que hice sobre la mantención de los 

caminos desde la balsa de ciruelo hasta Malihue y están los otros caminos que igual 

conectan como Santa Carla y Covadonga, no sé si habrá tenido respuesta de vialidad, 

conociendo ya la situación de la empresa que se encargaba de eso. 

Conocer el estado de una estrega de subsidios que se hizo acá en la comuna y los que 

preguntan son los vecinos de las Vertientes, ahí se entregaron varios subsidios y hasta el 

momento no se ha visto nada referente a eso, sería bueno que si el municipio no tiene la 

información pudiera recabarla y saber en que quedaron esos subsidios. 

También conocer si el municipio fue invitado a una actividad en el Mocho Choshuenco que 

tenía que ver con el inicio de temporada en este lugar, acá participo el concejo Regional 

con bombos y platillos ya que tengo entendido que lo organizo la misma gobernación.    

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, me parece excelente el tema del seguimiento 

porque tal como lo menciona usted esa es la idea y buscar también un mejor flujo de 

información para que ustedes puedan llevar de manera más clara el seguimiento a las 

diferentes solicitudes, esto ya lo hablamos con la Sra. María Soledad, secretaria municipal, 

así que el misma está trabajando en eso. 

Con respecto a las compras eso lo habíamos mencionado para la época de primavera ya 

estarlo trabajando, comentarle también lo del tema de la pintura que usted lo había 

mencionado, eso ya está en compra para poder hacerlo a fin de mes y poder tener la 

comuna más bonita para el 18.   

El programa de asentamientos precarios es el que usted mencionaba del sector las 

Vertientes, no recuerdo el subsidio en si, pero ese es un programa en donde se tiene que 

hacer una construcción de una población, por lo que se está avanzando y viendo con la 

unidad de vivienda, voy a pedir la información para entregársela más completa. 

Concejal Saldias: más que a mí a los vecinos ya que ha pasado tiempo desde que se les 

entrego. 

El trabajo que se está haciendo ahí es buscar un espacio para arrendar y trasladar a los 

vecinos por mientras, pero voy a pedir que se le convoque a usted y también a los vecinos 

para que conozcan el estado.  

Con respecto al inicio de la temporada en el Mocho Choshuenco fue el viernes, a nosotros 

se nos invitó, pero por estar en la celebración del día del dirigente no participe, el que 

participo fue el administrador municipal y Alonso. Yo concuerdo con lo que usted menciona 

y en eso vamos a comenzar un trabajo mucho más fuerte, ya se está trabajando con 

Panguipulli para ver como nosotros nos hacemos mas parte de esto. Creo que el proyecto 

del camino a Enco, tal como usted lo ha mencionado, nos va a ayudar a acercarnos al 

Mocho Choshuenco y le he pedido a Alonso que estemos llanos a recibir propuestas y usted 

tiene hartas que generar, así que me parece excelente.     

Concejal Saldias: ante esto mismo sería bueno alcalde poder ir a terreno, ir al volcán y poder 

ver cómo está la infraestructura porque sé que se hizo una intervención tremenda a través 

de unos fondos FNDR  

Sr. Alcalde: Poder hacer un concejo allá arriba  

Concejal Saldias: ¿Y porque no? Poder mostrar ese lugar tan hermoso.  

Sr. Alcalde: Es totalmente relevante lo que usted menciona ya que muchas vecinas y 

vecinos que no conoce el Mocho Choshuenco, entonces partir nosotros haciendo esta 

actividad me parece excelente y podríamos dejarlo para el primero de septiembre.  

Secretaria municipal: hay que gestionar un lugar ya que el refugio que había esta 

concesionado. 

Sr. Alcalde: pero podríamos hacerlo en la CONAF, ya que ahí se hizo una muy buena 

infraestructura, yo fui el año pasado con el seremi de deporte anterior con el señor LLantan, 

precisamente para ver el tema; por otro lado que bueno que lo plateo concejal porque se 

me había olvidado mencionar que a través de una reunión la CONAF nos plantea el poder 
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trabajar una ordenanza especialmente para espacialmente para la reserva en donde 

podamos apoyarlos en las labores fiscalizadores de la misma reserva y tiene que ver con los 

espacios con las personas que hacen las excursiones, ya que no puede ser cualquier 

persona que las haga porque es peligro y dejar los espacios que están habilitados para 

aquello ya que no toda la reserva se puede visitar  por razones obvias, entonces podemos 

tener la reunión de concejo allá y aprovechamos de ver esta materia también.   

Concejal Saldias: y de pasadita pasamos a ver los avances de la ruta  

Sr. Alcalde: si, me gusto la propuesta, les parece que le pongamos fecha enseguida, la 

primera reunión de septiembre es el primero, pero yo aconsejo hacerla el 8 allá, así nos da 

plazo para organizar todo. 

Concejala Martínez: alcalde, pero ese día es lo del programa bienvenida primavera.   

Sr. Alcalde: pero podemos correr el concejo para el 9 de septiembre día viernes. 

Secretaria municipal: alcalde considerando el lapso de tiempo que nos demoramos para 

llegar allá ya no podría ser en la mañana la reunión 

Concejal Santibáñez: dejarla para las doce del día  

Sr. Alcalde: gracias concejal, lo dejaremos para el día viernes 09 de septiembre sometemos 

a votación. 

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo. 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA REALIZAR LA SEGUNDA 

REUNIÓN ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL DEL MES DE SEPTIEMBRE EN LA LOCALIDAD DE 

CHOSHUENCO EL DÍA VIERNES 9 A LAS 11:00HRS 

Concejal Saavedra: aprovechando alcalde que nosotros vamos a tener la comisión de 

turismo terminando en concejo y tengo información solo verbal de que la locomotora 620 

se está reparando y tengo entendido que se presentó un proyecto a la Gobernación por 

120 millones para rematar 3 coches a lo que a mi parecer es demasiado y no sería factible, 

mi solicitud es que a nosotros como comisión se nos pudiese informar sobre eso, si es efectivo 

o no y si es así sostener una reunión con el gobernador en Valdivia, usted y la comisión para 

ver soluciones para el tren el valdiviano.  

Por otro lado, comunicar a la comunidad que hoy a las 6:30 de la tarde tenemos una 

reunión con el jefe zonal de SAESA para ver la problemática que ha ocasionado el corte 

de luz, ya que tengo entendido que fue por fuerza mayor. también me juntare con él a las 

5 para ver el problema que tiene mucha gente en circunvalación ya que no tienen medidor 

para el suministro eléctrico, con esto quiero dar tranquilidad a los vecinos que se está 

trabajando en eso.    

Por otro lado, le he estado haciendo seguimiento a la posta desde que se generó la 

problemática que presente acá y efectivamente ha mejorado enormemente y quiero 

agradecer a la directora del CESFAM Sra. Yasna Soto.  

Quiero también solicitar a la comunidad que sea responsable con sus horas a médico, ya 

que hay muchos que las piden y no van. 

También recordar alcalde el ripio que había solicitado para los cruces ferroviarios de 

Antilhue. 

Solicite también alcalde si podían cambiar los alógenos que están en el sector de la 

estación, se colocaron 3 en ese lugar, pero 2 están malos y por ahí pasan los vecinos de 

circunvalación.  
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Con respecto al problema con un tubo en el jardín de Folilco, hable en la mañana y me 

dijeron que para el miércoles de la próxima semana estarían por allá, así que darle la 

tranquilidad a la tia que me llamo preocupada porque la están tramitando desde marzo 

con ese arreglo, igual que quede claro que la maquina a estado en mantención por eso 

no ha ido esta semana.  

Converse con la presidenta de la junta de vecinos para ver cuándo vamos a ir a hacer 

entrega del puente, ella quedo de avisar para que vallamos todos.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, en relación al ripio para las calles que menciona, 

esperemos pronto contar con la maquinaria y hacer esos arreglos igual nosotros hicimos 

una solicitud definitiva para el tema del cruce así que estamos a la espera de respuestas 

de parte de EFE y vialidad que es para poder generar el asfaltado cruce. 

Debemos acordar la fecha para el trabajo del PADEM, lo que he indicado es que quiero 

que tenga un enfoque sobre todo para este año que viene desde un enfoque patrimonial 

que tiene que ver con el rescate de la historia de la comuna que podamos cursar unidades 

o por lo menos parte de unidades en los diferentes establecimientos educacionales para 

que nuestras niñas y niños puedan aprender de nuestra historia comunal y el otro enfoque 

medio ambiental que es la línea que ya se ha venido trabajando. 

Siendo las 12: 26 horas damos por finalizada la sesión de concejo municipal del día de hoy 

jueves 18 de agosto de 2022.-  

 

ACUERDOS 

ACUERDO N° 174 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N° 5 DE LA I. MUNICIPALIDAD, EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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ACUERDO N° 175 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 

PROGRAMA BIENVENIDA PRIMAVERA 2022
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ACUERDO N° 176 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 

PROGRAMA ACTIVIDAD EN CONMEMORACION A LA MUJER INDIGENA, EL DETALLE ES EL 

SIGUIENTE: 
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ACUERDO N° 177 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA REALIZAR 

LA SEGUNDA REUNIÓN ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL DEL MES DE SEPTIEMBRE EN LA 

LOCALIDAD DE CHOSHUENCO EL DÍA VIERNES 9 A LAS 11:00HRS. 

 

   

ALDO RETAMAL ARRIAGADA 

ALCALDE 

 

 

 

JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ    CARLOS CARRILLO CONTRERAS 

 CONCEJAL      CONCEJAL 

                                                                                                                                                          

 

 

 

 

PARMENIA ABURTO ABURTO    ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

 

 

ALEXIS SALDIAS MORAGA    MARCO SAAVEDRA CARRASCO 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

 

 

 

 

                                              MARIA SOLEDAD ESPINOZA MUNITA.  

      SECRETARIA MUNICIPAL      

   

 

 


